

wundenen Nationen ausplünderten: dies ist Käuzerei. Der zweite Weg ist der Handel, der gewöhnlich betrügerisch ist. Der dritte und einzig redliche Weg endlich ist der Feldbau, der dem Menschen durch ein fortdauerndes, von Gottes Hand gewirktes Wunder zu seinem wahren Vortheile als Lohn für ein schuldloses Leben und tugendhaften Fleiß den dem Schooße der Erde anvertrauten Saamen reichlich und nicht bloß in der Einbildung vermehrt, wiedergiebt.

Das Frühaufstehen gewährt große Vortheile.

„Die Sonne macht, sobald sie aufgeht, auch helle,“ dies ist es, was ich als meine Erfindung in Anspruch nehme. Hätte die Welt gewußt, daß sie so viel reines Sonnenlicht umsonst bekommen könne, so würde sie unmöglich dem ungesunden, raucherigen und so ungeheuer kostbaren Kerzenlichte so lange den Vorzug gegeben haben. Diese Entdeckung erweckte bei mir verschiedene ernsthafte und wichtige Betrachtungen. Ich bedachte, daß ich, wenn ich nicht so früh am Morgen geweckt worden wäre, noch sechs bis sieben Stunden länger bei Sonnenschein geschlafen und dafür in der folgenden Nacht sechs Stunden bei Kerzenlicht zugebracht hätte. Da das Letztere aber offenbar ein weit kostbareres Licht ist, als das erste, so bewog mich mein Hang zur Oekonomie, mein Vischen Arithmetik aufzubieten